

### Situación creada alrededor de Vietnam.

La extensión virtual de la guerra que los Estados Unidos llevan a cabo contra el Frente de Liberación Nacional de Vietnam del Sur, bombardeando poblaciones de Vietnam -- del Norte con el pretexto de estar ejerciendo represalias por los ataques de los patriotas sudvietnamitas contra bases norteamericanas, ha merecido la repulsa de gran parte de la opinión pública mundial, ha producido una cautelosa aprobación de Inglaterra, una fría reserva de otros países europeos y una clara oposición del gobierno francés al empleo de la violencia en el sureste de Asia y un llamado a resolver ése y otros conflictos de la región por medio de negociaciones.

La inesperada y peligrosa reacción bélica de los Estados Unidos contra Vietnam del Norte ha tenido la virtud de unificar a los países socialistas para afrontar conjuntamente la grave situación provocada por el gobierno norteamericano. Y aún cuando las diferencias ideológicas subsisten en ese campo y se seguirán debatiendo en su oportunidad, es obvio que éstas han sido relegadas por el momento para atender primordialmente la amenaza que se cierne sobre aquéllos y el mundo entero. Este es un factor con el que quizás los Estados Unidos no contaban.

La solidaridad, aunque lenta, de la gran mayoría de los países afroasiáticos hacia los pueblos de Vietnam del Norte y del Sur, se irá dejando sentir en la forma en que les sea dable. Lo mismo, aunque más débilmente, en América Latina.

Ante esta situación los Estados Unidos tendrán que medir la conveniencia de lanzarse a una guerra que podría ge

neralizarse y calcular, en esta eventualidad, sus consecuencias. Parecería que, al sentirse prácticamente aislados, sin siquiera el apoyo unánime de los ingleses (50 miembros del Parlamento han condenado los ataques norteamericanos y el respaldo oficial inglés), los Estados Unidos preferirían mantener una guerra localizada, a menos de que su imprevisión y su temor a una derrota total en el sureste de Asia los impulsara a seguir el camino de la sinrazón, lo que no está descartado.

En cualquier forma, es inútil pensar en una paz negociada, como lo propone De Gaulle, en el conjunto del sureste de Asia si no es sobre el retiro completo de las bases y los efectivos norteamericanos de esa región. Esto rige más pronunciadamente para el conflicto creado en ambos territorios de Vietnam.

(5) Tampoco se puede descartar la posibilidad de que concentrada la atención general en Vietnam, donde el choque directo con los países socialistas está prácticamente en puerta y la amenaza de una guerra mundial latente, el mantenimiento de este peligro fuese conscientemente aprovechado por los Estados Unidos para lanzarse contra Cuba en una acción rápida, tratando de cobrar para su beneficio en América lo que haya menester pagar en Asia.

15 febrero 1965.

## Situación internacional respecto a Vietnam.

El gobierno norteamericano parece percatarse - de que está en un callejón sin salida en cuanto a - su intervención militar en Vietnam. Además de la - creciente frialdad de sus aliados hacia la prosecu- ción de la violencia en ese país, importantes órga- nos de prensa norteamericana y grupos cada día más numerosos de ciudadanos de la Unión preguntan hacia donde los lleva la política belicista de los Estados Unidos y se pronuncian por una solución negociada, - destacándose la conciencia de estos voceros de que - ningun beneficio y si muchos peligros aguardan al go- bierno de Wáshington de persistir su política aventu- rera.

China y la Unión Soviética siguen fuertes en la defensa de Vietnam del Norte y en la lucha de libera- ción del Sur con la diferencia de que el primero de estos países augura nuevos ataques norteamericanos y se coloca firmemente en la posición de que no puede haber negociaciones útiles sin el retiro total de - los efectivos norteamericanos y, el segundo, aunque se hace eco de esta última demanda, se apresta ya a establecer contactos con países occidentales para ne- gociaciones en base a los acuerdos de 1954 que deter- minaron la neutralización del sudeste de Asia.

Los Estados Unidos ponen la condición del cese del fuego en Vietnam del Sur y la eliminación de la ayuda de Vietnam del Norte a los guerrilleros del sur para efectuar negociaciones, lo que naturalmente no aceptarán los países socialistas.

Lo más importante, quizás, de todo este asunto

es que, como se decía en el material pasado, la inestabilidad del gobierno de Saigón es permanente y el desmoronamiento eventual del mismo podrá significar la victoria total de las fuerzas liberadoras de - - Vietnam del Sur haciendo prácticamente inoperante la intervención militar norteamericana en ese país, aún cuando es de suponer que no abandonarán el sudeste - de Asia fácilmente.

México, D.F., 1º de marzo de 1965.

### Evolución de la situación en Vietnam.

Como preveían los chinos, se han reanudado -- los bombardeos norteamericanos sobre Vietnam del -- Norte y se han intensificado también sobre el terri-- torio liberado del Sur. Asimismo, los chinos in-- sisten en que los Estados Unidos intentan extender la guerra en el sureste de Asia.

La actitud práctica y verbal de los Estados - Unidos es francamente belicista y la última adverten-- cia del Pentágono manifiesta que si los aviones y - barcos norteamericanos que patrullan las costas de Vietnam fuesen atacados, los Estados Unidos ejercer-- rían el derecho de persecución y contraatacarían el propio territorio chino. Al mismo tiempo, el Secre-- tario de Defensa norteamericano dijo que si Vietnam del Sur cae en manos comunistas "será preciso en-- frentarse con el mismo problema en otro sector o -- bien dejar que el adversario se apodere de la tota-- lidad del sureste asiático." La continuación de los bombardeos y estas manifestaciones parecen dar cuer-- po a los temores chinos.

Sin embargo, los esfuerzos del Secretario Ge-

neral de la ONU, de Francia y de la Unión Soviética en favor de las negociaciones; la inconformidad de importantes sectores ingleses y de numerosos miembros del partido laborista contra la política de apoyo a los Estados Unidos; el silencio de las cancillerías de Europa occidental y la repulsa general de la opinión pública internacional por las acciones bélicas norteamericanas en Vietnam, dejan práctica y moralmente solos a los intervencionistas.

Aún en América Latina se acaba de registrar un hecho que, ligándolo a la situación en Vietnam, tiene señalada significación: los reiterados intentos del Departamento de Estado para lograr una reunión de Presidentes americanos en mayo en el Brasil y, posteriormente, la auscultación en las cancillerías americanas para que el Presidente Jhonson visitara en los meses próximos a países del sur, intentos ambos, que han resultado frustráneos por la indiferencia y aún las reticencias públicas provenientes de varios países latinoamericanos con respecto a estos dos proyectos que, sin duda, también involucraban tratar la situación de Vietnam y la posible colaboración latinoamericana con los Estados Unidos.

Por otro lado, aunque en un caso de álgida pe  
ligrosidad los países socialistas seguramente uni--  
rían sus esfuerzos contra los Estados Unidos, vuel--  
ven a resurgir las divergencias entre rusos y chi--  
nos, las que se han manifestado en los siguientes -  
hechos: la celebración de la Reunión de 19 Partidos  
Comunistas en Moscú, a la que China no asistió; -  
la diferencia de trato de la cuestión de Vietnam de  
parte de Moscú y Pekín y la represión de la policía  
y las tropas rusas contra una manifestación de los  
estudiantes extranjeros en Moscú ante la Embajada -  
Norteamericana, donde fueron golpeados estudiantes  
chinos y vietnamitas, entre otros.

12 de marzo de 1965.